

1) アンチモン、バリウム、セレン

- a) 当時のヨーロッパで大人に対する暴露レベルで毒性を示したという報告はない。
- c) 大人に比べ子供の方が胃腸吸収が大きいという報告はない。
- d) 特別な毒性はなく、子供への感受性が高いという報告はない。

A) 文献による大人一週間の食事からの各元素の摂取量はアンチモン 30 μg 、バリウム 7000 μg 、セレン 700 μg である。

C) バリウムについては普段の食事中の量が多いので、玩具からの摂取量の割合を食事からの摂取量の 5 % に減らす。

以上のことから、玩具からの一日摂取限度値をアンチモン 0.2 μg 、バリウム 25 μg 、セレン 5 μg とした。

2) ヒ素、クロム

- a) 大人に対する暴露レベルで毒性を示したという報告はない。
- c) 大人に比べ子供の方が胃腸吸収が増加するという報告はない。
- d) これら金属は経口摂取で発ガン性、変異原性が確認されている。

A) 文献による大人一週間の食事からの各元素の摂取量は、ヒ素 1400 μg 、クロム 400 μg である。

C) 発ガン性の専門家の意見と科学的データより、玩具からの摂取量は食事からの総摂取量のヒ素では 0.1 %、クロムでは 1 % とする。

以上のことから、玩具からの一日摂取限度値をヒ素 0.1 μg 、総クロム 0.3 μg (6 倍クロム換算) とした。

3) 鉛

- a) 当時の食事からの摂取量において毒性を示したという報告はない。
- b) この摂取量は WHO の暫定的最大許容摂取量 ($25 \mu\text{g}/\text{kgbw} \times 60 \text{ kg} = 1500$

μg) よりも明らかに低い。

- c) 子供は大人よりも鉛の吸収が 5 倍高く、鉛に対し特に中枢神経系に感受性が高い傾向がある。

A) 文献から大人一週間の食事からの鉛の摂取量は 1000 μg である。

C) 玩具からの摂取率は総摂取量の 1 % を超えないものとする。

以上のことから、一日摂取限度値を 0.7 μg とした。

4) 水銀

- a) 無機水銀の摂取については、当時の摂取量で毒性を示したという報告はない。
- b) この摂取量は WHO の暫定的最大許容摂取量 ($5 \mu\text{g}/\text{kgbw} \times 60 \text{ kg} = 300 \mu\text{g}$) よりも明らかに低い。
- c) 大人に比べ子供の方が胃腸吸収が増加するという報告はない。
- d) 子供に対し特別考慮が必要な毒性を示したという報告はない。

A) 文献から大人一週間の食事からの水銀の摂取量は 70 μg である。

C) この量で生物濃縮やその結果生じる神経毒性の問題は引き起こされていない。また、深刻な健康被害を有する有機水銀は玩具には含有されていない。

以上のことから、一日摂取限度値を 0.5 μg とした。

5) カドミウム

- a) 食事、飲み物からの摂取による毒性はない。
- b) ヨーロッパにおける大人の食事からの摂取量は WHO の暫定的許容摂取量 ($7 \mu\text{g}/\text{kgbw} \times 60 \text{ kg} = 420 \mu\text{g}$) より低い。
- c) 大人に比べ子供の胃腸吸収が早いという報告はない。
- d) 大人と子供の間で特に毒性に関する違いはない。

- A) 文献による大人一週間の食事からのカドミウムの摂取量は $175 \mu\text{g}$ である。
- C) 腎臓への長期間の生物濃縮及び長期間の腎毒性の可能性という観点から、玩具からの摂取率は総摂取量の 5 %とする。以上のことから、一日摂取限度値を $0.6 \mu\text{g}$ とした。

(3) ISO の一日摂取量と WHO 等の耐容摂取量の比較

玩具からの一日摂取限度値の基となっている数値は、当時の文献に記載された大人の平均的な摂取量から計算され、当時の摂取量で問題がないのでその摂取レベルを守ればよいという経験的な考え方から成り立っている。しかし、その摂取量で問題がないという根拠が十分でなく、しかも、これら限度値の基となった摂取量は 1970 年代の欧洲圏のものであるが、どの程度の調査を踏まえた文献を参照したか明らかでない。

現在、規格値を設定する場合には、国際的にも我が国においても、許容摂取量もしくは耐容摂取量に基づくことが主流となっている。そこで、現在設定されている耐容摂取量の調査を行った結果、表 10 に示すようにヒ素、カドミウム、鉛、水銀は JECFA (WHO) で、アンチモン及びバリウムは WHO の飲料水の水質ガイドラインで、暫定一週間耐容摂取量 (PTWI) または一日耐容摂取量 (TDI) が提示されている。また、セレン、クロムについては許容量は設定されていないが、セレンは WHO の飲料水の水質ガイドラインでの一日摂取推奨基準、6 億クロムは EPA の参考許容摂取量がそれぞれ公表されていた。これらの数値と ISO の基準算定に用いた子供の体重 12 kg をもとに耐容量を計算した数値を比較したところ、表 10 に示すようにヒ素では 3.9 倍、鉛では 1.7 倍、またセレンについては参考値の 4.6 倍も耐容

摂取量や推奨基準を上回る摂取量を基に設定されていたことがわかった。

3. 玩具取り込み量の根拠

ISO 規格の玩具からの 8 元素の溶出基準値を定めるにあたって、重要な因子となつたもう一つが玩具材質の一日平均取り込み量である。これは乳幼児が玩具をなめたりかじったりすることで飲み込んでしまう玩具材質の重量である。ISO 規格 8124-3 及び EN 71-3 (1994) では、玩具材質の一日平均取り込み量を 8 mg/day と設定している。

この数字の根拠については British Standards Institution (英国規格協会) から回答を得た。 8 mg/day とは幼児が日々飲み込んでしまうと予想される塗膜をおよそ $1 \text{ cm} \times 1 \text{ cm}$ とし、それを重さに換算して 8 mg としている。しかし、塗膜以外でも、軟質塩ビのような柔らかい材質であれば 8 mg 以上を容易に飲み込むことが可能であり、また、飲み込まなくても口中が酸性であればそこで溶出が生じる。昨年度の報告書で述べたように、酸性食品を想定した 4 % 酢酸によつても 0.07 mol/L 塩酸と同等の溶出が生じた。

以上より一日の取り込み量を 8 mg と設定することは過小評価であり、 8 mg/day よりはるかに多い玩具からの溶出を計算に入れる必要があると考えられる。表 3 に示したドイツやベルギーの古い規定でも胃の中に取り込まれる玩具の重さを 100 mg としていたことが伺える。

4. 分析補正值に関する調査

ISO 規格 8124-3 では、検体のサンプリングや分析機器の使用方法によって測定結果が大きく異なることを考慮し、得られた結果を分析補正值 (%) (表 1) で補正している。この分析補正值は分析結果が基準値に等しいか

またはそれを上回る場合に使用されるもので、研究室間での分析結果の統計的不確実性による合否判定の誤りをなくすためのものと説明している。

この分析補正值は、1987年及び1993年にヨーロッパの17及び29の研究室間で行われた試験の分析結果のバラつきを基に設定したものとされているが、その根拠となるデータは示されていない。バラつきの原因として研究室間での測定機器や試験部位の調製方法、及び試験者の熟練度の違いが挙げられている。

この分析補正值により実質的な溶出基準値は表11に示す値となり、特にアンチモン、ヒ素、セレンでは規格で定める溶出基準値の2.5倍に達し、溶出基準値の2倍を超える溶出量を正確に測定したとしても「適合」となってしまう。そのため、前述の玩具からの一日摂取基準値を超えて暴露される可能性が生じることになる。

バラつきの原因として前述のような測定機器、試験部位の調製方法、試験者の熟練度等が考えられるとすると、これらの多くは測定値を引き下げる方向に作用するものであり、試験環境や使用する器具等からの汚染を注意すれば測定値が高くなる要因はほとんど考えられない。それにもかかわらず、補正をかけてさらに引き下げるることは真値からさらに大きなかい離を引き起こすものと言える。

我が国の食品衛生法において、金属類の規格項目は多数あり、いずれも同様の危険性をはらんでいることになるが、このような補正係数を用いた例はない。

5. ISO 規格における溶出基準値及び分析補正係数に対する考察

ISO 規格 8124-3 「Safety of toys」ではアンチモン、ヒ素、バリウム、カドミウム、クロム、鉛、水銀及びセレンの8元素について、玩具からの溶出基準値を定めている。この基準値は、1970年代の欧州圏の大人的食事からの一日摂取量の概算を基に、子供の玩具の一日取り込み量を8 mg/dayとして算出された値である。また、分析補正值は当時の各研究室間における分析結果の統計的不確実性による合否判定の誤りをなくすために導入されたものである。

しかし、摂取量を根拠に基準値を設定する方法は現在の安全性評価に十分に耐えうるものかどうか疑問があり、しかもWHOの耐容摂取量より高く見積もられている元素もある。一方、分析補正值についても、真値からさらにかい離させる可能性が高い。

以上のことから、乳幼児用玩具における有害性の高い8元素の規制は必要不可欠であるが、現行のISO規格8124-3の溶出基準値及び分析補正值をそのまま導入することは、必ずしも適切でないと考えられる。

表11 分析補正係数で補正した場合の実質的な溶出限度値 (mg/kg 玩具材質)

	Sb	As	Ba	Cd	Cr	Pb	Hg	Se
1項に明記の全材料	150	63	1429	107	86	129	120	1250
成形用粘土及びフィンガーペイント	150	63	357	71	38	129	50	1250

D. 結論

国際標準化機構（ISO）は1997年、玩具に関するISO規格8124-3「Safety of toys」（玩具の安全性）を定めた。この規格は本文（1～3部）と4つの付属書（A～D）からなっており、Part 3: Migration of certain elements（第3部 特定元素の溶出）で、健康に影響を与える恐れのあるアンチモン、ヒ素、バリウム、カドミウム、クロム、鉛、水銀及びセレンの8元素について溶出基準値を定めている。この基準値は各金属の玩具由来の生物学的利用能に基づく1日摂取量、及び玩具材料の1日摂取量を8mgと仮定して求められている。また、対象玩具を6才未満の子供用玩具に限定して9種類に分類し、試薬、試験部位の選定、試験部位の作成及び抽出法が規定されている。

この規格に準じて、(社)日本玩具協会に申請された我が国で上市前の未流通玩具について試験を行ったところ、1%の試料から基準値を超える溶出が見られた。基準値を超えたのはすべて塗装部位の鉛であり、また基準値の1/2以上で検出されたものも大半は鉛であった。また、基準値以下ではあるが、クロム、バリウム及びカドミウムの溶出もみられた。一方、水銀、アンチモン、ヒ素、セレンはいずれの試料からも検出されなかった。また、玩具の塗装以外の本体部分からの溶出もみられなかった。

このように乳幼児用玩具、特にその塗装部分においては、鉛、クロム、バリウム、カドミウムのような有害性の高い元素がISO規

格の基準値を超えて溶出する可能性があり、これらの元素の玩具からの溶出量を規制することは極めて重要である。しかし、ISO規格8124-3の溶出基準値及び分析補正值については、その根拠が我が国の食品衛生法の規格基準の設定とは異なるところがあり、そのまま導入するにはいくつかの問題点がある。

現在、(社)日本玩具協会は自主基準において、玩具の塗装部分等の8元素の溶出量をISO規格とほぼ同様に設定している。そして、我が国で流通する玩具の大半が日本玩具協会の審査を受けていることから、国内で流通する玩具の多くが基準値以下となっている。

しかし、会員以外の玩具については自主基準は及ばず、ISO規格を超える玩具が国内で流通することを完全に防止することはできない。また、見つかったとしても法的に規制することは難しい。

そこで、乳幼児用玩具からの有害な8元素の溶出を規制するためには、食品衛生法で規格基準を設定することが不可欠であり、さらに検討を続ける必要がある。

D. 健康危険情報

なし

E. 研究発表

なし

F. 知的財産権の出願・登録状況

なし